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「去風險化」＝「脫鈎」侵蝕中歐合作根基
中國歐洲事務特別代表吳紅波：歐盟應摒棄意識形態束縛 自主做出外交決策

香港文匯報訊（記者 王玨 北京報道）今年以來，對華「去風險化」取代「脫鈎」成為部

分西方國家政客掛在嘴邊的「熱詞」。在21日舉行的第九屆中國與全球化論壇上，中國政

府歐洲事務特別代表吳紅波指出，「去風險化」與「脫鈎論」異曲同工，都是泛政治化的體

現，不僅損害本國利益與民眾福祉，也侵蝕雙方合作根基。吳紅波認為，中國是合作夥伴而

非系統性競爭對手，呼籲歐盟及歐盟成員國摒棄意識形態束縛，並自主做出外交決策，共同

推動中歐合作共贏。而參會的多國駐華大使也表示，中國在全球事務中發揮重要作用，世界

各國需要與中國加強溝通對話，推動世界繁榮穩定。

「去風險化，這個詞也叫做『脫鈎』，這是非
常令人厭惡的一個說法。」吳紅波直言，

「脫鈎論」是美國提出的，而「去風險化」是歐洲
創造的概念。當前，在意識形態束縛下，一切的操
作被全部政治化了，有些國家為了追求政治的正確
性，受控於最強大國家的壓力，而不顧歐洲自身的
繁榮穩定以及人民福祉和利益。過去幾個月，歐盟
除了在製造業產業鏈、鐵礦石等領域減少對中國的
依存度之外，還出台了很多限制投資規定。特別是
9月13日，歐盟宣布開展對中國電動車的反補貼調
查，不僅引發中國與全球的顧慮，也受到歐洲汽車
商的大力反對。

籲歐盟國家成為自己「屋子」的主人
吳紅波說，中國是歐盟非常重要的合作夥伴，在
經濟發展、金融穩定、應對能源挑戰、控制通貨膨
脹、加強競爭力、實現歐盟綠色和數字化轉型等方
面是最佳夥伴。但這樣的一個關鍵合作夥伴目前被
看成系統性的競爭對手，既不合理也不符合邏輯。
泛政治化影響了正常的商業關係，也破壞了合作根
基。他呼籲歐盟國家成為自己「屋子」的主人，自
主決定外交、經貿政策，而不是由大洋彼岸的另外

一個國家決定。

所謂「小院高牆」將全球化分成多個陣營
商務部原部長陳德銘也與會指出，美國不斷提出

新的口號，現在不再提「脫鈎」「斷鏈」，改成
「去風險」，特別是最近美國幾位部長來中國訪問
時都堅持提出「小院高牆」「友岸外包」，這把全
球化分裂成一些陣營。雖然美國有可能這麼做，但
如果中國在力所能及的情況下，堅持全球化立場、
堅持多邊主義、兼顧世界其他各國的利益，那麼全

球化不會終止，而是經過一定調整後會以新形式出
現。

多國駐華大使表示要與中國加強溝通對話
出席論壇的多國駐華大使則表示世界需要與中國

加強溝通對話。歐盟駐華大使庹堯誨說，「去風
險」是歐盟提出的，在新冠疫情和俄烏衝突的背景
下，歐盟需要降低全球範圍內包括和中國的系統性
依存度，「減少脆弱性，減少依賴對我們是重
點」。他也認為，歐盟需要同中國進行非常重要的

對話推動進步，特別希望在水、環境以及海洋等方
面進行諸多對話，多多益善。德國駐華大使傅融則
表示，在氣候變化、糧食安全、能源安全、和平與
穩定等議題上，中國對德國來說都是不可或缺的盟
友夥伴，德國需要這樣的夥伴關係，在一些持有不
同觀點的議題上也需要增強對話。西班牙駐華大使
德斯卡亞也說，中歐關係非常重要，中國是聯合國
安理會常任理事國，可以發揮很多作用，「有了中
國加入，未來走向和平與穩定發展之路將更加平
穩」。

◆中國政府歐洲事務特別代表吳紅波。
香港文匯報北京傳真

◆中國天津的空中客車亞洲唯一民用飛機總裝線，6月27日向匈牙利威茲航空交付1架A321neo飛機。這
是中國總裝的空客飛機首次銷往歐洲。 資料圖片

香港文匯報訊 據中通社報道，中國商務部新聞發言人
何亞東21日在例行新聞發布會上表示，目前，中方已批
准了符合規定的若干出口申請，有關企業已獲得鎵、鍺
兩用物項出口許可證。
據商務部官網消息，何亞東表示，管制政策正式實施

以來，商務部陸續收到企業關於出口鎵、鍺相關物項的
許可申請。目前，經依法依規審核，中方已批准了符合
規定的若干出口申請，有關企業已獲得兩用物項出口許
可證。商務部將繼續依照法定程序對其他許可申請進行
審核，並作出許可決定。
中國對鎵、鍺相關物項的出口管制於8月1日起正式實

施。此前，中國商務部表示，中國實施出口管制是審慎
的、適度的，目的是為了維護國家安全，更好履行國際
義務。商務部將根據出口管制法的規定，適時調整和完
善兩用物項出口管制清單。
資料顯示，中國是鎵、鍺兩種半導體關鍵材料的主要
生產國。目前，被廣泛用於當代通訊技術、電子計算
機、宇航開發、醫藥衞生、感光材料、光電材料、能源
材料和催化劑材料等。

已批若干符規鎵、鍺出口申請

香港文匯報訊 據新華社報道，在商務部21
日舉行的例行新聞發布會上，商務部新聞發言
人何亞東表示，中方願與澳方相向而行，在大
麥案爭端解決的基礎上，推動「一攬子」解決
葡萄酒案和中方訴澳三種產品反傾銷反補貼措
施案等。
何亞東說，今年以來，中澳在各層級就妥善解

決兩國在世貿組織的貿易爭端案進行了深入探
討。澳方表達了對大麥、葡萄酒反傾銷反補貼措
施世貿爭端案的關注。中方也就澳對華風塔、鐵
道輪轂和不銹鋼水槽等三種產品的反傾銷反補貼
措施，以及澳對華貿易救濟調查中的不當做法闡
明了嚴正關切。雙方此前已多次討論，同意通過
對話協商方式，共同積極尋求迅速解決其他爭
端，即澳訴中國葡萄酒反傾銷反補貼措施案和中
國訴澳相關產品反傾銷反補貼措施案。
「中國的葡萄酒產業非常重要，案件涉及
1,000多家中國葡萄酒企業。我們願與澳方相向
而行，在大麥案爭端解決的基礎上，進一步增
強互信和合作，充分照顧彼此關切，推動『一
攬子』解決葡萄酒案和中方訴澳三種產品反傾
銷反補貼措施案等。同時，中澳同為世貿組織
成員，共同承擔維護以規則為基礎的多邊貿易
體制的責任，中方對繼續通過多邊渠道解決上
述問題也持開放態度。」何亞東說。
在當天舉行的發布會上回答記者提問時，何
亞東就近日澳方官員表示希望兩國葡萄酒貿易
救濟措施世貿爭端案能夠參照大麥案模式解決
作出上述回應。
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香港文匯報訊 據中新社報道，針對俄羅斯
總統普京是否將於10月訪華，外交部發言人毛
寧21日在例行記者會上作出回應。

外媒報普京或下月訪華
有外媒記者提問，俄羅斯總統普京20日表
示，他已接受習近平主席邀請，將於下月訪
華。發言人能否提供此訪具體日期？
毛寧表示，第三屆「一帶一路」 國際合作高
峰論壇將於今年10月舉行，中方正就此同「一
帶一路」 合作夥伴保持密切溝通，將適時正式
發布相關消息。「我們歡迎積極參與共建『一
帶一路』的國家和夥伴屆時來京，共商合作大
計，共謀發展之道。」
當天的記者會上，毛寧還宣布，應國務院總

理李強邀請，尼泊爾總理普拉昌達將於9月23

日至30日對中國進行正式訪問。訪問期間，普
拉昌達總理將應邀赴杭州出席第19屆亞洲運動
會開幕式。

尼泊爾總理訪華並出席亞運會開幕式
毛寧表示，普拉昌達總理曾多次訪華，為推

動中尼關係發展作出重要貢獻。此次來華訪問
期間，習近平主席將會見普拉昌達總理，李強
總理、趙樂際委員長將分別同他舉行會談會
見。兩國領導人將就深化傳統友誼、拓展互利
合作以及共同關心的國際和地區問題深入交換
意見。
毛寧指出，中方願同尼方一道，以此訪為契
機，深化戰略互信，拓展務實合作，高質量共
建「一帶一路」，推動中尼戰略合作夥伴關係
邁上新台階。

當天另有記者提問，敘利亞總統巴沙爾．阿
薩德21日下午抵達杭州。他何時與習近平主席
會見？中方對此訪有何期待？

敘利亞總統抵杭州
毛寧表示，中國和敘利亞兩國有着深厚友

誼。敘利亞是最早同新中國建交的阿拉伯國家
之一，也是恢復中國在聯合國合法席位的提案
國之一。建交67年來，中敘關係一直保持健康
穩定發展。
毛寧表示，巴沙爾總統高度重視發展中敘關

係，此次是他就任總統以來第二次來華，習近平
主席等中國領導人將同他舉行會見，就雙邊關
係及共同關心的問題深入交換意見。相信巴沙
爾總統此訪將進一步深化兩國政治互信和各領
域合作，推動兩國關係再上新台階。

外交部：歡迎「一帶一路」國家和夥伴來京共商大計

波音上調預測：未來20年中國需8560架新商用機
香港文匯報訊 據觀察者網報道，綜合路透
社及《華爾街日報》報道，考慮到中國經濟的
增長和國內航空運輸恢復、旅遊需求增加，美
國飛機製造商波音公司20日小幅上調了對中國
未來20年商用飛機需求的預測。波音預計，到
2042年，中國航空公司將需要8,560架新的商
用飛機，略高於其去年預測的8,485架。這意
味着，未來20年中，平均每年中國需要的新飛
機數量將會達到400餘架。

中國需招約43.3萬航空專業人員
報道稱，在波音發布的這份最新一期民用航空
商業市場展望報告中，未來20年（2023-2042）
全球民航業將需要42,600架新商用飛機。不斷增

長的需求將使中國成為世界上最大的航空市場，
中國在未來20年將需要8,560架新飛機，佔到全
球交付量的五分之一。從機型來看，單通道飛機
佔據主流，將達到6,470架。
數據預測，中國新交付商用飛機的三分之二
來自機隊規模擴大，其餘則為替換原有老舊飛
機，從而實現節能減排。未來20年，中國的商
用機隊規模將增加一倍以上，擴大到近9,600
架飛機。
彭博社報道稱，此外預測還顯示，為了服務

不斷增長的市場，中國將需要招募約43.3萬名
航空專業人員，包括13.4萬名飛行員、13.8萬
名機務技術人員和16.1萬名機組乘務人員。中
國民航機隊預計將產生價值6,750億美元的航

空服務市場，包括維修、培訓等方面。

波音最大機遇是中國民航市場
波音認為，中國商用機隊規模擴大背後的主

要動力是中國高於全球平均水平的經濟增長以
及旺盛的國內航空旅行需求。
「中國國內民航恢復率超過了全球平均值，

中國國內航空客流已經超過疫情前水平的20%
左右，國際航空運輸也在穩步恢復。」波音民
用航空市場營銷副總裁霍達仁（Darren Hulst）
表示，作為飛機製造商，波音最大的機遇是中
國民航市場，而挑戰就是如何能夠生產更多高
效的飛機產品，從而更好地滿足中國民航市場
的需求。

香港文匯報訊（記者 胡若璋 肇慶報道）21
日，中國—東盟青年企業家經貿合作洽談會在
廣東肇慶舉行。洽談會上成功促成多個項目的
簽約合作，其中有三個項目的投資總額達25.9
億元人民幣，涵蓋了電子信息、輪胎、通風設
備等產業。
中國國際青年交流中心主任張華在致辭中寄
語，中國—東盟青年企業家可把握變革機遇，
培育創新發展動能，積極推動雙方戰略對接，
攜手共促區域經濟增長，為構建更為緊密的中

國—東盟命運共同體注入更多青春力量。印尼
駐廣州總領事館總領事斌德加表示，中國是東
盟重要的戰略夥伴，作為東盟最大的經濟體，
印尼與中國關係持續緊密發展。2018年，印尼
提出的「全球海洋支點」計劃和中國提出的
「一帶一路」倡議緊密協同對接，兩國合作不
斷提質升級。希望與中方深化合作，共同為雙
方企業家創造有利的商業和投資環境，為兩國
經貿務實合作不斷注入新動能。
肇慶市委書記張愛軍表示，中國和東盟是

具有20多億人口的超大規模市場，已連續3
年互為最大貿易夥伴。東盟是粵港澳大灣區
與「一帶一路」沿線國家最近的一站，是廣
東、也是肇慶的第一大貿易夥伴。據統計，
東盟國家在肇慶投資企業共25家，投資總額
5.9億美元，目前肇慶對東盟有進出口業務的
企業超過400家。張愛軍表示，肇慶將以此
次洽談會為契機，全面加強與東盟在新能
源、電子信息、玉器、現代農業等多個領域
的經貿合作。

中國—東盟青年企業家洽談會首進大灣區


